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Уважаемые коллеги! 

Сердечно поздравляю вас с Днем Победы! 
Память о Победе – наше великое наследие. Наш 
народ остановил фашизм – глобальную угрозу 
для человечества, подарил право на жизнь и 
свободу миллионам людей, сохранил нашу 
большую страну. 

Во все времена понятие чести неотделимо 
от любви к Родине, от готовности сплотиться 
и защитить ее перед лицом опасности, как это 
сделали наши предки. 

Мужество и героизм в Великой Отечест-
венной войне навсегда останутся примером 
единства, стойкости и силы духа нашего народа, 
примером беззаветного служения своей Отчизне.

С праздником! С Днем Победы! 
Председатель Правления ПАО «Газпром» 
А.Б. Миллер 

Уважаемые коллеги и дрУзья!

От всей души поздравляю вас с Днем Победы!
Для нас с вами, для миллионов людей в России и за рубежом этот день священный. 
Победа в той далекой войне показала всю силу, отвагу, способность к самопожертво-
ванию людей, дороживших своей Родиной и ее свободой. 

Память об этом подвиге бережно передается из поколения в поколение, воспитывая 
в молодых людях чувство патриотизма и гордости за своих предков, за свою Родину. 

Наши предшественники проложили первый магистральный газопровод «Бугуруслан – 
Куйбышев» и обеспечили газом оборонные предприятия в далеком и тяжелом 1943 году. 

Сегодня мы с вами в условиях экономической блокады со стороны Запада про-
должаем успешно работать, бесперебойно снабжая газом жителей нашей страны и ее 
предприятия. Так было, так есть и так будет!

В этот особенный день желаю вам здоровья, благополучия, мира и всего самого 
доброго! Успешной работы на благо нашего региона и России!

С Днем Победы, коллеги! 
Генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Самара»                                             
 В.А. Субботин

Уважаемые коллеги!  
дорогие дрУзья!

Поздравляю вас с Днём Победы! 
Многонациональный народ России никогда не 
забудет подвиг наших дедов и прадедов. Пом-
нить, хранить в сердцах и передавать память об 
этом детям – наш долг перед павшими воинами.   

9 мая на протяжении многих десятилетий 
помогает нам объединиться, забыть про рас-
при и разногласия. Сегодня сплочение нашего 
общества как никогда важно. Только вместе 
мы сможем устоять перед всеми невзгодами и 
внешними угрозами.  

Желаю всем крепкого здоровья, уверенности 
в завтрашнем дне и мирного неба над головой!

Председатель ППО 
«Газпром трансгаз Самара профсоюз» 
В.В. Шевалье

от редакции

Май... Священный месяц для России. Месяц 
славных подвигов и дат.  
1 мая над рейхстагом взвился штурмовой флаг 
150-й ордена Кутузова II степени Идрицкой 
стрелковой дивизии. Красное Знамя Победы! 
Берлин пал  – рухнул германский фашизм. 

День 9 мая 1945 года стал Праздником 
Победы в Великой Отечественной войне. 
Торжество несгибаемого духа нашего народа,  
подвиг, равного которому не было и нет. 

Священный меСяц май
го лет шагает с песней «Нас 20 миллионов» 
на мелодию «Белых журавлей». Шагает в 
любую погоду: будь то палящий зной или 
штормовой ветер. 

Почему? Потому что мы, потомки, понима-
ем: наши деды – герои, наши отважные предки 
заслужили право, чтобы мы гордо, не сгибаясь, 
несли их флаги, их знамёна, их портреты, их 
награды. 

Тогда, 80 лет назад, они не согнулись, за-

Уже в новом тысячелетии, в 2012 году, 
потомки победителей влились в движение 
«Бессмертный полк» памяти героев Великой 
Отечественной. Прирастая из года в год, он 
насчитывает миллионы. 

Шествия «Бессмертного полка» в городах 
России – символ мощи нашей армии, русского 
духа, единения народов, верности и любви к 
Отчизне. 

Наш самарский «Бессмертный полк» мно-

мерзая в окопах, врубаясь в штыковые атаки,  
форсируя ледяные потоки, бросаясь грудью на  
амбразуры, с гранатой – под бронированные 
«тигры». 

И нам нельзя согнуться, дрогнуть, побе-
жать. Особенно сегодня, когда фашизм вновь 
дает всходы... 

Великая Победа объединяет всех, кому 
дороги Родина и Жизнь. Как и тогда, враг 
будет разбит. Победа будет за нами!

С днем Победы!
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траССа

в целях 
надежноСти и 
безоПанСоСти

охрана трУда

отрадненцы 
отмечены 
облаСтью

Отрадненское ЛПУМГ победило на XV 
Областном смотре-конкурсе на лучшую 
организацию работы по охране труда 

в Самарской области в номинации «Лучшая 
организация работы по охране труда среди 
организаций производственной сферы (с 
численностью до 500 человек)».

− Наш филиал уделяет особое внимание 
производственной безопасности, что поз-
воляет предупреждать производственный 
травматизм и профессиональные заболевания 
работников. Полученная награда − это резуль-
тат работы не только Отрадненского ЛПУМГ, 
но и Общества в целом, − отметил начальник 
управления Дмитрий Тутынин.
Соб. инф.

В Сергиевском ЛПУ в рамках планового 
профилактического ремонта (ППР) 
были проведены вскрытие и осмотр 

обратных клапанов, устранение утечек на 
шаровых кранах, монтаж бобышек под тер-
модатчики. Эти работы повысят надежность 
функционирования технических систем и 
оборудования Управления. 

Вскрытие обратных клапанов − одна из 
важнейших процедур во время ремонта, кото-
рая позволяет проверить их состояние. Обрат-
ные клапаны предотвращают обратный поток 
природного газа. Поломка может привести к 
аварийной ситуации и значительным потерям.

Шаровые краны используются для пе-
рекрытия потока газа. Износ резиновых 
уплотнений кранов чреват утечками газа и 
опасным ситуациям. Поэтому их замена − 
необходимый этап ППР.

Еще одной работой стала установка бо-
бышек – конструкций, предназначенных для 
монтажа термодатчиков на выходе из газопе-
рекачивающего агрегата. 

− Работы были выполнены в соответствии 
с требованиями технической документации. 
Это мероприятие повысит надежность работы 
ГПА на КЦ-2. Безопасность и надежность 
– приоритеты нашего предприятия. Прове-
дение ППР − важный этап в обеспечении 
бесперебойной и безаварийной эксплуатации 
газопроводной системы. Специалисты Серги-
евского ЛПУМГ принимают все необходимые 
меры для поддержания высокого уровня на-
дежности оборудования, − проинформировал 
Алексей Белов, инженер по ремонту газоком-
прессорной службы Сергиевского ЛПУМГ.
Соб. инф.

1 мая, в День Весны и Труда, к стеле в 
честь строительства первого магистраль-
ного газопровода СССР «Бугуруслан-

Куйбышев» легли алые гвоздики. 
Сотрудники «Газпром трансгаз Самара» 

почтили память тех, благодаря кому в да-
леком и сложном 1943 году на оборонные 
предприятия Куйбышева поступил газ. В 
этот день на Аллее Трудовой Славы собра-
лись представители трудовых коллективов 
предприятий, внесших значительный вклад 
в Великую Победу. 

Вместе с губернатором Дмитрием Азаро-
вым и главой Самары Еленой Лапушкиной 
они возложили цветы к монументу «Город 
трудовой доблести». 

Это почетное звание было присвоено об-
ластной столице указом президента России 
в 2020 году за вклад Самары (Куйбышева) в 
Победу страны в Великой Отечественной вой-
не. В декабре 2021 года стела была установ-
лена на Аллее Трудовой Славы на проспекте 
Юных Пионеров – в знаковом для областной 
столицы месте, символизирующем трудовую 
доблесть Куйбышева.

− В годы Великой Отечественной войны 
труд наших земляков стал настоящим подви-
гом: сотни тысяч куйбышевцев работали в 

Праздник

в Память о трУдовом Подвиге 

можностей, – подчеркнул Дмитрий Азаров.
Глава региона напомнил, что выпуск 

промышленной продукции в Куйбышевской 
области с 1940 по 1942 год увеличился более 
чем в 5 раз, а к 1945-ому – в 11 раз.

Корзину с цветами от коллектива «Газ-
пром трансгаз Самара» к монументу «Город 

трудовой доблести» вынесли заместитель 
генерального директора по общим вопросам 
Григорий Левшин и ведущий инженер ИТЦ 
Елена Афанасьева. 

Затем колонна газовиков, в составе кото-
рой были молодые специалисты и ветераны, 
проследовали к «своей» стеле. Возложив гвоз-
дики, работники предприятия – нынешние и 
бывшие – долго не расходились. Всем было о 
чем поговорить, что и кого вспомнить. Юные 
экскурсоводы из центра детского творчества 
«Металлург» рассказывали историю строи-
тельства первого магистрального газопровода 
СССР. 

А рядом со стелой организовали выставку 
работ детей сотрудников Общества, пос-
вященную 80-летию предприятия и 1 мая. 
Самой юной художнице – Валерии Климовой 
– четыре с половиной года. Ее семья была 
рада увидеть работу девочки на выставке в 
такой важный день. 

Многие ребята откликнулись и прислали 
свои работы к Первомаю. Все они будут 
представлены на интерактивной выставке на 
официальной странице «Газпром трансгаз 
Самара» в социальной сети «ВКонтакте».
Виктория СОЛОВЬЕВА 

Проект

цехах, на колхозных полях, чтобы поставить 
фронту необходимое оружие, технику, продо-
вольствие. Высококвалифицированные рабо-
чие, гениальные конструкторы и инженеры, 
мужчины и женщины, старики и подростки, 
− все они трудились в высшей степени само-
отверженно, на пределе человеческих воз-

Согласно исследованиям, вода, сбрасыва-
емая сегодня в Большой Кинель в районе 
городов Похвистнево и Отрадный, те-

перь чище, чем в самой реке. Здесь введены 
в эксплуатацию новые и модернизированные 
очистные сооружения. 

 Как они работают, проверили депутаты 
Самарской губернской думы во главе с пред-
седателем комитета по ЖКХ, ТЭК и охране 
окружающей среды Владимиром Субботи-
ным. 

Мероприятия по реконструкции и модер-
низации очистных сооружений реализуются 
в рамках программы по оздоровлению Волги, 
которая в свою очередь входит в комплекс мер 
национального проекта «Экология». Главная 
цель программы – в три раза сократить коли-
чество загрязненных вод, которые попадают 
в Волгу.

– Что касается Отрадного, то здесь пе-
ремен ждали уже давно. Местные очистные 
сооружения были построены в 1975 году и 
ни разу не реконструировались, – пояснил 
Владимир Субботин.

В 2019 году был подготовлен проект 
объекта, а в конце прошлого года он уже по-

во здравие матУшки волги
лучил разрешение на ввод в эксплуатацию. 
Его возведение обошлось в более чем 1 млрд 
рублей. Это деньги федерального, областного 
и местного бюджетов. Реконструкция и стро-
ительство очистных сооружений в Отрадном, 
их оснащение современным технологическим 
оборудованием позволило перевести стоки из 
категории недостаточно очищенных в катего-
рию очищенных.

В Похвистнево аналогичная ситуация. 
Здесь тоже была потребность в современном 
комплексе очистки стоков. И он был построен 
в 2022 году. Его производительность сегод-
ня – 4 000 м3 в сутки. Технология очистки 
сточных вод предусматривает механическую, 
глубокую биологическую очистку, фильтра-
ционную доочистку и ультрафиолетовое обез-
зараживание. Очищенные и обеззараженные 
стоки отводятся в существующий коллектор 
и по итогу – в реку Большой Кинель, которая 
входит в акваторию реки Волги.

– Важно, что в выигрыше от этого стро-
ительства находятся в большей степени те, 
кто живет ниже по течению. Очищая стоки 
городов Похвистнево, Отрадный, очистные 
сооружения работают на благо большего 

количества людей. Вода вниз по течению ста-
новится гораздо чище, – рассказал Владимир 
Субботин.

Всего в рамках программы запланировано 
строительство 29 очистных сооружений в 10 
городах и 4 муниципальных районах Самар-
ской области.
Виктория СОЛОВЬЕВА
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Совещание

вСтреча для общей Пользы 
В ОК «Березка прошло совещание по итогам деятельности Общества в области охраны окружающей среды и энергосбережения 
в 2022 году, на котором также были поставлены задачи на  2023–2024 годы.

Семинар

эффективноСть - резУльтат командной работы

Все участники не скрывали своего воодушев-
ления. Ведь такого сбора экологи Общества 
не знали десять лет! Причины тому были 
разные, и вот «срослось»!

Характерно, что состав участников, по 
сравнению с «прошлым созывом», обновился, 
как минимум, наполовину. 

Молодые экологи, а их было большинство 
из 30 делегатов, прямо говорили: «Эта встре-
ча долгожданная и знаковая для нас, потому 
как первая в нашей трудовой биографии».

Особенно выделялась группа из Инженер-
но-технического центра, занявшая практичес-
ки половину длинного стола.

Открывая совещание, начальник ОООСиЭ 
Олег Попов сказал, что работа по основным 
показателям за 2022 год выполнена. Так, с 
помощью мобильных компрессорных уста-
новок (МКУ) сохранено более 12,4 млн м3 
газа.   Вместе с тем, остаются и проблемные 
вопросы − главным образом, в области сис-
темы энергетического менеджмента (СЭнМ). 

Их осветил инженер 1 категории ОООСиЭ  
Дмитрий Григор:

− Благодаря кропотливой совместной 
работе система функционирует хорошо. Но с 
каждым годом объемы заданий растут. Работа 
в целом выполняется вовремя, а вот задержки 

по отчетам, таким, как соблюдение регламен-
тного времени при отчете по энергетическому 
анализу, накапливаются, − пояснил Дмитрий 
Олегович. 

После чего проблемные вопросы СЭнМ 
и энергоанализа на местах были проиллюс-
трированы экологами отдельных филиалов.

В принципе, самая трудоемкая программа 
− энергосбережения – является таковой для 
всех производственных подразделений. Но 
центром ответственности остается ОООСиЭ. 
Его специалистам не первый год приходится 
заниматься вопросами как экологии, так и 
энергосбережения. Между тем, на местах 
обе темы приходится курировать «чистым» 
экологам, которых, кроме Средней Волги, в 
каждом из филиалов по одному.   

Так что, одной из очевидных задач  Отдела 
охраны окружающей среды ИТЦ и стала раз-
работка нормативной документации, которую 
ранее вели сторонние организации. Часть 
профильных задач возложена на Центральную 
химико-аналитическую лабораторию ИТЦ. 

Начальник ОООС ИТЦ Илья Пахомов 
обобщил актуальные проблемы при осу-
ществлении его подчиненными всей этой 
деятельности по различным направлениям.

 Далее инженер 1 категории Лаборатории 

параметрической диагностики (ЛПД) ИТЦ 
Сергей Стерляхин рассказал о работе системы 
расчета и анализа экологических параметров 
ГПА Общества. А ведущий инженер ПДС 
Ольга Лабаева проанализировала эффектив-
ность работы ГТС и реализацию мероприятий 
по сохранению природного газа при проведе-
нии ремонтных работ.

Важную информацию о производс-
твенном экологическом контроле на КС и 
мерах по снижению показателей выбросов 
доложили инженеры по ООС Северного и 
Павловского управлений Вячеслав Молостов 
и Виталий Логинов.

В конце встречи прошел «круглый стол», 
где рассматривались вопросы оформления 
и направления на согласование документов 
и отчетов; оформления результатов иден-
тификации и оценки значимости экологи-
ческих аспектов и рисков, а также опытной 
эксплуатации программы «Экология. 1С 
КСУ».

Мнение участников совещания обобщил 
Олег Попов:

− Убедившись в эффективности первой 
за десятилетку встречи, мы решили и впредь 
постоянно общаться, обсуждать общие про-
блемы и обмениваться  полезным опытом. 

 комментарий 
Елена Кондрахова, инженер по ООС 1 ка-

тегории Сызранского ЛПУМГ (стаж 18 лет):

− Да, за 10 лет накопилось очень много 
вопросов, поэтому все с нетерпением ждали 
этой встречи. За это время к нашей работе 
«чистых» экологов добавилась непростая 
сфера энергосбережения. Стало намного 
сложнее, усилилась потребность в более тес-
ном контакте и обмене опытом. По факту же, 
все эти годы у нас была связь дистанционная: 
телефон, «электронка», документооборот… 
А вот «общение воочию» для большинства 
сегодняшних участников – это «дебют»! 
Многие из 30 ребят в «Березке» впервые 
перезнакомились лично! Молодежь-то у нас 
грамотная, целеустремленная, с большими 
запросами, а вот практического опыта мало-
вато. Опыта этого в избытке у нас, экологов 
со стажем из филиалов. По телефону делиться 
одно, а вот так, вживую, передать свои зна-
ния, предложения и идеи − куда эффективнее! 
Вообще, экологи очень дружны. Наши силь-
ные черты: взаимосвязь и коллегиальность. 
Это экологам присуще всегда, несмотря на 
разбросанность по разным районам и даже 
областям. Не хватает тесного прямого обще-
ния. Теперь и эту задачу решили!
Владимир ПЛОТНИКОВ

В условиях постоянно меняющегося законо-
дательства, непоследовательной правопри-
менительной судебной практики, увеличения 
судебных дел, цифровизации юридического 
процесса во внешней среде и постоянного 
роста нагрузки ключевым является вопрос 
повышения эффективности правового сопро-
вождения деятельности Общества. Именно он 
и был выбран темой совещания. 

В приветственном слове генерального 
директора Владимира Анатольевича Суббо-
тина были отмечены успехи в части судебной 
защиты интересов Общества по устранению 
нарушений охранных зон и зон минимально-
го расстояния магистральных газопроводов  
(ОЗ и ЗМР МГ), по принудительному взыс-
канию  страхового возмещения по договорам 
имущественного страхования, по трудовым 
спорам как результат эффективно выстро-
енной работы подразделений Общества, и 
обозначена поддержка любых начинаний, 
способных привести к оптимизации всех 
процессов правового сопровождения деятель-
ности Общества.

Основными темами семинара были воп-
росы, касающиеся минимизации временных 
потерь и эффективности взаимодействия. 

Обозначены ключевые моменты формирова-
ния правовых позиций. Определены задачи 
на ближайший год в части стандартизации 
подходов при осуществлении договорной 
деятельности, выдачи доверенностей, су-
дебного представительства, эффективного 
претензионного порядка. Во втором квартале 
этого года запланирован ряд консультаций по 
этим вопросам с целью выявления моментов, 
препятствующих достижению целей. 

В ходе семинара с участием начальника 
ОДОУ Виктории Викторовны Чайковской 
и специалистов Юридического отдела была 
подробно обсуждена новая для Общества 
проблематика, возникшая при рассмотрении 
одного из судебных дел – предоставление в 
суд конфиденциальных сведений: порядок 
их предоставления и правила оформления 
документов в этом процессе.  

Полезным оказался и тренинг, проведен-
ный для юристов Русланом Хоменко. И за это 
особая признательность сотрудникам отдела 
кадров Общества, порекомендовавшим и 
пригласившим его на семинар.

– Поставленные задачи, сформированные 
из нашего видения процессов, запросов руко-
водства Общества и коллег, – непросты и амби-
циозны. Их можно достичь только командной 
работой. Команда у нас сформирована и готова 
к решению поставленных задач. Рассчитываю 
и на поддержку коллег, поскольку вопросы 

правового сопровождения деятельности Об-
щества не замыкаются лишь на юристах. По 
итогам семинара желаю всем участникам эф-
фективной работы на благо нашего Общества 

В ОК «Березка» прошел уже ставший 
традиционным семинар 
юристов Общества. 

и удовлетворенности от достигнутых результа-
тов, – подвела итог начальник Юридического 
отдела Мария Викторовна Жуковская.
Соб. инф.
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СУбботник

аПрельСкая традиция объединяет

это наша земля

в рачейСком борУ наведены моСты

Сотрудники Сызранского ЛПУМГ благо-
устроили популярный туристический 
маршрут. В рамках проекта «Это наша 

земля» ими установлен мост через реку Усу 
в ее верховьях – в Рачейском бору. 

Близ села Смолькино Сызранского райо-
на Уса фактически разделяет два памятника 
природы: Рачейские скалы и Малоусинские 
нагорные сосняки и дубравы. 

Рачейские скалы имеют огромную эсте-
тическую и научную ценность. На скальных 
выступах растут редкие, нехарактерные для 
Самарской области, растения. Например, 
папоротник костенец северный, вариант на-
звания: костенец сибирский. 

В Малоусинских сосняках можно увидеть 
в буквальном смысле нерукотворные скуль-

птуры. Причудливая форма камней – резуль-
тат выветривания песчаника. 

С ранней весны до глубокой осени каждый 
выходной для осмотра достопримечательнос-
тей сюда приезжает до 300 человек. Раньше  
туристы переходили реку, благо, вблизи 
истока еще узкую и неглубокую, по перебро-
шенным через русло доскам. Туристическая  
тропа явно требовала «доработки» в виде 

более комфортного перехода. И вот доски 
заменила удобная, прочная металлическая 
конструкция. Заранее изготовленную, ее до-
ставили на место, покрасив в корпоративный 
ярко-синий цвет, укрепили над быстрой и 
чистой Усой. 

А постаралось Сызранское ЛПУМГ, к 
руководству которого Рачейское лесничество 
обратилось с просьбой помочь обеспечить 

переправу через Усу. Создатель мостика – 
сварщик Евгений Гольченя, помогал ему 
линейный трубопроводчик Илья Карсунцев. 
В их карьере это первый мост, хотя опыт у 
мастеров богатый и разнообразный. Напри-
мер, Евгений «варил» и качели, и беседки, и 
даже лестницу с «парящими» ступенями для 
собственного дома сделал. И вот оба впервые 
«навели мосты».

Реализуя проект «Это наша земля», многие 
работники Сызранского ЛПУМГ впервые по-
бывали в Рачейском бору, увидели и оценили 
его суровую красоту. 

Кто-то в свободные минуты просто гулял 
по живописному сосняку, фотографируясь 
на фоне причудливых камней. А кто-то, 
например, слесарь КИПиА Алексей Исаев, 
уже подумывает вернуться сюда для занятий 
спортивным скалолазанием. 

СПравка
В 2022 году в рамках проекта «Это наша 

земля» ООО «Газпром трансгаз Самара» взяло 
под длительный патронат 5 особо охраняемых 
природных территорий в Самарской области. 
В их числе памятник природы «Рачейские 
скалы», над которым шефствует Сызранское 
ЛПУМГ. В прошлом году на территории был 
проведен экологический субботник и установ-
лен информационный стенд.
Оксана ЛАРЕШИНА

Все филиалы Общества в очередной раз внесли свой 
посильный вклад в благоустройство территорий, где 
расположены их офисные здания и производственные 

объекты: убрали мусор и сухостой, покрасили ограждения. 
Например, сотрудники ИТЦ навели порядок сразу в трех 
местах: на территории нового «дома» на Демократической, 
53А, по адресу старого офиса на пр. Юных Пионеров и вок-
руг Стелы в честь строительства первого газопровода СССР.

В преддверии 78-ой годовщины Победы помимо традици-
онной уборки собственной территории молодые сотрудники 
УАВР благоустроили знаковое для жителей села Лопатино 
место – мемориальный комплекс с Памятником защитникам 
Родины. Ребята очистили весь участок от грязи и прошло-
годних веток, освежили краску на монументе и соседних 
«единицах» боевой техники. 

щила инженер по охране окружающей среды Галина Курдина.
Уборку подшефной территории решено проводить еже-

месячно в течение всего лета и ранней осени, ведь Голубое 
озеро пользуется популярностью у туристов. Следующий 
трудовой десант к памятнику природы отправится после 
майских праздников.

этом субботнике. Это полезное и нужное занятие. Помогать 
поддерживать чистоту в нашем чудесном Ботаническом 
саду − благое дело, которое приносит удовлетворение. Ведь 
это мой посильный вклад в украшение нашего города. Когда 
приходим сюда погулять с семьей, ребенок расспрашивает, а 
что мы здесь убирали. Приятно рассказать и показать чистую 
поляну, растения, которые мы высадили, подрастающие бе-
резы. Радует результат труда. Поэтому приду на субботник и 
в следующий раз».

За продуктивную работу газовиков поблагодарила Ирина 
Рузаева, начальник отдела флоры Ботанического сада: 

− Спасибо за помощь, она нам необходима, ведь число 
сотрудников Ботанического сада невелико. А вот территория 
обширная: 34 гектара, на которых расположены дендрарий, 
оранжерейный комплекс, посадки с коллекционными расте-
ниями, два пруда, овраг. И все это требует внимания кругло-
годично. Сотрудники «Газпром трансгаз Самара» помогают 
нам облагораживать наш Ботанический сад давно. Мы любим 
наш сад, и хотим, чтобы из года в год он становился все кра-
ше, − сказала Ирина Васильевна.
Соб. инф.

Решались задачи и посложнее. Например, местное лес-
ничество с. Дубовый Умет Волжского района попросило 
газовиков помочь с высадкой деревьев. На что работники 
УЭЗС, поддержанные профкомом, в выходной день приехали 
на местное водохранилище и на берегу, где находится водо-
заборная станция, посадили 120 саженцев. 

По мнению лесников, молодой сосновый подрост укрепит 
береговую линию.

− Приятно внести посильный вклад в улучшение экологии 
нашего края. Надеюсь, сосенки приживутся, и через несколько 
лет здесь поднимется небольшой бор. Будем и дальше помо-
гать лесничеству в высадке деревьев и в других экологических 
проектах, − прокомментировал начальник службы электрово-
доснабжения УЭЗС Сергей Васин.

Не обошли заботой газовики и Самарский ботанический 
сад. Основанный в 1932 году по инициативе Василия Ива-
новича Смирнова, ставшего впоследствии его директором, 
Ботсад имеет коллекционный фонд из 4500 видов, сортов и 
форм растений. А с 1995 года имеет статус особо охраняемой 
природной территории.

Акция прошла в рамках Всероссийского экологического 
субботника «Зеленая весна». Сотрудники Общества убирали 
участок неподалеку от Аллеи газовиков, заложенной в начале 
прошлого десятилетия в ходе аналогичного субботника. 

Эта часть Ботанического сада больше похожа на естествен-
ный лес: много деревьев, а вместе с этим поросли, сухостоя и 
старой листвы. За несколько часов работы газовики расчисти-
ли выделенный участок: выпилили сухие ветки, выкорчевали 
пеньки, убрали лишнюю растительность. 

В перерыве участник экологической акции Марина Хад-
жиева поделилась впечатлениями: «Я ежегодно участвую в 

Благоустройством памятных мест в канун Дня Победы 
занялись и другие филиалы. Павловские газовики провели 
эту работу у памятников сразу в четырех населенных пунктах 
района. 

− Считаем эту работу своим долгом. Деревни приходят в 
запустение – в двух селах уже никто не живет, в третьем оста-
лось менее 50 человек. Но память о погибших должна жить. 
На многих мемориалах написаны фамилии павших бойцов. И 
мы должны беречь эту память, несмотря ни на что, − уверены 
участники акции.

Сергиевские газовики вместе с коллегами из УС и УТТиСТ 
славно потрудились в рамках проекта «Это наша земля», об-
лагородив территорию около Голубого озера – воспетого еще 
Аксаковыми памятника природы, и в зоне отдыха на берегу 
соседнего Черного озера. 

− Людям нравится наводить чистоту, нравится видеть, как 
благодаря их труду территория преображается. К тому же для 
некоторых участие в субботнике – это возможность посмотреть 
на уникальный природный объект. Среди коллег есть те, кто 
впервые увидел Голубое озеро именно на субботнике, – сооб-
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личноСть

вСегда мечтала работать С людьми!

В детстве она, как и многие девчонки, 
грезила эстрадной карьерой, воображала 
себя знаменитой солисткой, которую 

показывают в «Голубом огоньке». Частенько 
маленькая Ира брала в руку что-нибудь, хоть 
отдаленно похожее на микрофон, и «репети-
ровала» сольный номер.  

ПрофеССионал, 
наСтавник, товарищ
Но вот школа позади, институт за плеча-

ми… И в 23 года Ирина Перелыгина остро 
чувствует желание работать в коллективе, в 
гуще людей, решать их проблемы. Так и на-
шла призвание – в кадровой службе. 

– В 2002 году я устроилась на работу в 
УТТиСТ ООО «Самаратрансгаз» ведущим 
специалистом по кадрам.

На рубеже XX-XXI веков это было круп-
ной удачей. Ирина Перелыгина сходу оку-
нулась в сложную, но интересную работу. 
Перед трудностями не пасовала, брала на 
себя ответственность, предлагала решения. 
Делилась опытом и свежими идеями. Резуль-
тат не замедлил ждать: в 2015 году отличному 
специалисту по кадрам Транспортного управ-
ления доверили уже всю кадровую систему 
«Газпром трансгаз Самара». 

Восемь лет неустанных забот, коренных 
новшеств, внедрения современных систем 
и «свалившихся с неба, никому неведомых» 
профстандартов. Весь этот каскад дел, про-
блем, поисков, решений выпал на восьмилет-
ку Перелыгиной. И успевала же!

Как? Совсем другой вопрос. И пускай на 
него ответят коллеги, друзья, единомышлен-
ники. 

А в эти дни Ирина Геннадьевна прощается 
с работой. Впереди новая неизведанная «лич-
ная эпоха» с манким названием «заслуженный 
отдых». 

Коллеги дружно отмечают: «Наши сове-
щания во главе с ней всегда проходят очень 
ярко, образно. Работу свою Ирина Геннадьев-
на искренне любит, горит профессиональным 
азартом, и это передается нам, коллегам. Как 
ювелир создает из неогранённых камней 
произведение искусства, так и талантливый 
руководитель шаг за шагом превращает своих 
подчинённых в настоящих профессионалов. 
Она стала для нас наставником, на которого 
хочется равняться и идти за ним».

вСе делает С дУшой и от дУши!
Наталья Беззубик, старший специалист 

по кадрам УОВОФ:  
– Невозможно выделить какой-то отде-

льный момент или событие. Я с уверенностью 
могу сказать, что тот трудовой путь, который 
она выбрала – это ее призвание. Ирина Ген-
надьевна всегда с нами, относится к нам с 
уважением, а мы любим ее. Наш руководи-

тель заряжает нас оптимизмом, а в сложных 
профессиональных ситуациях находит слова 
поддержки, помогая и словом, и делом.

Елена Бочкарева, старший специалист 
по кадрам ИТЦ:

– Самое первое и по-настоящему хорошее 
впечатление, связанное с Ириной Геннадь-
евной, осталось от устройства на работу. 
Обычно на собеседовании соискатель всегда 
испытывает волнение и неуверенность, а в 
разговоре с Ириной Геннадьевной наоборот: 
спокойно и обстоятельно все о себе рассказа-
ла. А еще был случай, когда я выявила свою 
ошибку в отчете для пенсионного фонда. 
Пенсионный фонд – это не та организация, 
где прощают ошибки. Позвонила Ирине Ген-
надьевне и все рассказала. Она лично догово-
рилась с пенсионным фондом и помогла мне 
исправить отчет, благодаря чему штрафных 
санкций не последовало. Я думаю, редкий 
руководитель, имея столько забот, будет так 
помогать. Даже решая рабочие вопросы, 
Ирина Геннадьевна умеет очень тактично 
поинтересоваться проблемами личной жизни, 
что-то подскажет, а потом столь же просто 
поделится своими. Всегда удивляешься, как 
открыта ее душа. Ирина Геннадьевна, при 
всей сложности работы Вы не утратили про-
стых человеческих качеств: доброты, спра-
ведливости и душевности. Вы профессионал! 
Хочу от всей души пожелать Вам реализовать 
себя в любых начинаниях.

Мария Тимофеева, старший специалист 
по кадрам Средневолжского ЛПУМГ: 

– Ирина Геннадьевна – мой первый ру-
ководитель. 19-летней я пришла в УТТиСТ, 
один из самых сложных филиалов в плане 
кадровой работы. Это случилось в день 
рождения Ирины Геннадьевны, которая там 
работала ведущим специалистом по кадрам. 
И день этот мне очень запомнился! Я была 
поражена количеству коллег, которые пришли 
поздравлять ее с днем рождения. И каждому 
она готова была прийти на помощь в любую 
минуту как квалифицированный профессио-
нал, поддержать словом, как друг и коллега. 
И вот уже 16 с половиной лет я тружусь под 
руководством Ирины Геннадьевны. Не было 
ни одной ситуации, когда мы, кадровики, ос-
тались без поддержи или профессионального 
ее совета. А еще у Ирины Геннадьевны есть 
талант: она замечательно поет. Наш руково-
дитель все делает с душой и от души.

Юлия Болотова, старший специалист по 
кадрам УЭЗС: 

– Ирина Геннадьевна – лучший руководи-
тель и человек с большой буквы. Очень счас-
тлива, что она встретилась на моем трудовом 
пути. В самой сложной ситуации она ни разу 
не оставляла нас без внимания, всегда подде-
рживала, учила. Будем стремиться к такому же 
мастерству и профессионализму! 

От коллектива:
– Мы, коллеги Ирины Геннадьевны, 

специалисты по кадрам филиалов, от всей 
души хотим поблагодарить нашего любимого 
руководителя за годы сотрудничества с нами. 
Работа кадровика очень многогранная, нужно 
уметь молниеносно перестраиваться с решения 
одной задачи на другую, нужно обладать зна-
ниями в области трудового законодательства, 
охраны труда, делопроизводства, медицины, 
где-то быть психологом. Но эти задачи раз-
решимы, когда с тобой рядом руководитель, 
который вдохновит даже, когда, казалось, опус-
каются руки, который предложит решение, ког-
да, казалось, нет выхода, который подбодрит и 
вселит уверенность в завтрашнем дне. 

Мы желаем, чтобы дальнейший жизнен-
ный путь Ирины Геннадьевны был ярким 
и насыщенным, чтобы каждый новый день 
приносил солнечную радость и тепло близ-
ких. Пусть поет душа от того, что все самое 
лучшее впереди! 

Перед выходом на заслуженный отдых Ирина Геннадьевна 
дала блиц-интервью газете.

− С каким чувством уходите на заслуженный отдых? 
− Ухожу с большой радостью!
− Самый лучший день?
− Самыми запоминающимися и радостными были два пос-

ледних дня, когда меня чествовали коллеги и администрация, 
руководители отделов и, конечно же, специалисты по кадрам 
моего отдела. Даже притом, что недавно нас разделили на два 
направления: Отдел кадров и трудовых отношений и Отдел 
социального развития. Считаю, что все специалисты обоих 
«новых» отделов – все та же единая команда нашего старого 
доброго ОКТОиСР, плюс работники в филиалах.

− Самый сложный период работы? 
− Он был в начале моего пути в трансгазе. Много нужно 

было узнать, научиться, проникнуться новой корпоративной 
культурой.

− Что изменилось за время Вашего руководства  
ОКТОиСР?

− Многое изменилось. Подходы к работе с персоналом. И к 
оценке персонала. Работа с резервом кадров. Больше внимания 
стало уделяться молодежи! 

− Есть, чем заняться на пенсии?
− Конечно! Все, что могла, для предприятия я делала и 

сделала. Хочется уже больше внимания – себе. Еще сильнее 
хочу как можно больше заботы и любви дать самым своим 
дорогим и близким: внукам, детям, супругу.  

− Долгих-долгих лет в здоровье и любви, понимании и 
процветании.
Владимир ПЛОТНИКОВ

Самый лУчший 
день

награда за наСтавничеСтво

Крупнейшая встреча представителей профсоюзов собрала 
более 1,5 тысяч участников. Среди них была и делегация 
«Газпром трансгаз Самара профсоюз», которую возглавил 
ее председатель Валерий Викторович Шевалье. Он отметил 
своевременность форума и необходимость таких встреч, где 
можно пообщаться с коллегами из других отраслей, обме-
няться опытом и обсудить актуальные вопросы. 

После деловой программы и докладов по ключевым вопро-
сам развития губернатор Самарской области Дмитрий Азаров 
вручил награды заслуженным деятелям региона. Начальник 
отдела кадров «Газпром трансгаз Самара» Ирина Геннадьевна 
Перелыгина стала единственной награжденной «За заслуги в 
наставничестве». После торжественного момента она с удо-
вольствием поделилась своими впечатлениями: 

− Было очень волнительно и приятно, что оценили мой 
труд. Я сама никогда не задумывалась над тем, что для кого-
то являюсь наставником. Проработала на предприятии более 
20 лет, просто делала свою работу. А, оказывается, была для 
своих специалистов-кадровиков учителем и наставником. 
Об этом они мне говорили накануне – во время совещания 
нашего отдела. Вручение Почетного знака Губернатора 
подтвердило слова моих специалистов, чью работу я воз-
главляла столько лет. 

Ирина Геннадьевна Перелыгина награждена 
Почетным знаком Губернатора «За заслуги 
в наставничестве». Вручение прошло на Форуме 
председателей первичных профсоюзных организаций 
Самарской области по вопросам развития региона и 
социального партнерства.

Никакого секрета успеха в профессии, по мнению Ирины 
Геннадьевны, нет. Главное, по ее словам, не забывать радо-
ваться жизни: «Ведь когда ты счастлив и на душе радость, 
работа делается быстро и легко, задачи уже не кажутся таки-
ми сложными и трудоемкими. А рядом с тобой оказываются 
люди, которые  всегда помогут и поддержат тебя». 
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живет дело юннатов

диктант Победы 

Урок мУжеСтва и Памяти

дата

Молодые специалисты написали «Дик-
тант Победы». На федеральном уров-
не эта акция проводится уже в пятый 

раз, на нашем предприятии – впервые. 27 
апреля, в единый день написания диктанта, в 
здании АДК собрались 23 участника, чтобы 
ответить на его вопросы.

− «Газпром» и его «дочки» всегда с готов-
ностью откликались на предложения принять 
участие в подобных акциях. В настоящее 
время тема патриотизма и Победы в Великой 
Отечественной войне особенно актуальна. 
Это память не только о великом прошлом, 
о подвиге предков, но и об историческом 
моменте единения народов, населяющих ве-
ликую страну, − считает заместитель предсе-
дателя Совета молодых ученых и специалис-
тов (СМУС) Марина Учителева, модератор 
проведения «Диктанта Победы-2023».  

− Ребята в настроении: и полезно, и 
патриотично, и, одновременно, азартно и 
интригующе – в общем, интересно! – де-
лится впечатлениями Александр Шестов, Звучит немного парадоксально. Юный на-

туралист и… почти век. Впрочем, в нашем 
случае солидный возраст – жирный плюс. 
Это ведь значит: живет, живет дело энтузиас-
тов, заложивших юннатскую базу в далеком 
1928-м. 

На торжественное мероприятие, приуро-
ченное к знаменательной дате, собрались 
воспитанники и педагоги Самарского област-
ного детского эколого-биологического центра 
(СОДЭБЦ), ветераны юннатского движения, 
представители областных министерств и 
социальные партнеры. 

Посетил праздник и почетный гость – 
Александр Любимов. Несмотря на свои 
«близко к ста» (дате под стать), Александр 
Владимирович, проработавший здесь с 1989 
по 2001 год, старается не пропускать встречи 
с юной сменой. Вот и на этот раз фронтовик 
доказал неизменную любовь и верность 
центру и движению, своим присутствием 
продемонстрировав живую преемственность 
поколений юннатского дела.

– Сегодня наше старейшее учреждение 
дополнительного образования естествен-
но-научной направленности отмечает день 
рождения, – подчеркнула Наталья Рогова, 
руководитель региональной экостанции  
СОДЭБЦ. – Дело охраны окружающей среды 
очень важно, и наши педагоги, как и много 
лет назад, продолжают воспитывать в под-
растающем поколении любовь к природе, 
ответственное отношение к экологии родного 
края. Юннатское движение продолжает жить, 
развиваться. И это не может не радовать! 

От ООО «Газпром трансгаз Самара» юнна-
тов поздравил Олег Попов, начальник отдела 
охраны окружающей среды и энергосбереже-
ния предприятия: 

– Желаю вашему коллективу успехов. Ваш 
труд очень непрост. В наш скоростной век 
технологий вы прививаете детям любовь к 
природе, учите их бережному отношению к 
окружающей среде. И это бесценно. 

Юннатскому движению Самарского края исполнилось 95 лет. А в масштабе России 
движению на десять лет больше – 105.

После чего Олега Борисовича приняли в 
ряды юннатов, вручив памятную медаль и 
благодарственное письмо. Теплые поздрав-
ления от коллег чередовались с творческими 
номерами от детских коллективов города. 
Гости праздника узнали об истории создания 
уникального образовательного центра. О 
там, как первые самарские юннаты ездили в 
экспедиции, занимались растениеводством 
и животноводством, участвовали во всесо-
юзных конкурсах. Традиции, заложенные в 
прошлом веке, сохранены и продолжены в 
новом тысячелетии.

После торжественного концерта почетным 
гостям подарили на память о празднике сажен-
цы экзотического растения мурайи и устроили 
экскурсию по обширной территории центра.

СПравка
Сотрудничество детского эколого-

биологического центра и ООО «Газпром 
трансгаз Самара» началось в 2020 году, 
когда наше предприятие оказало образова-
тельному учреждению финансовую помощь 
в приобретении исследовательских наборов 
и тест-систем для проведения мониторинга 
окружающей среды. С тех пор сотрудники 
«Газпром трансгаз Самара» помогают юнна-
там при проведении ежегодных весенних суб-
ботников, а педагоги и воспитанники Центра 
участвуют в мероприятиях, организованных 
предприятием. 

Юннатское движение в Самарской об-
ласти ведет историю с 1928 года. В насто-
ящее время Центр располагает учебными 
корпусами, профильными павильонами, 
теплицами, биолабораториями, дендрарием 
и др. Его «населяют» 70 видов животных, 
свыше 200 видов экзотических растений. На 
учебно-опытном участке выращивают более 
100 видов и сортов сельскохозяйственных 
культур. В коллекции – до 1000 видов расте-
ний и животных. Учебные группы СОДЭБЦ 
посещают более 600 учащихся школ края.
Соб. инф.

к ПраздникУ готовы!

маСтер-клаСС

Накануне 9 мая в административно-дис-
петчерском корпусе «Газпром трансгаз 
Самара» прошла серия мастер-классов 

по изготовлению Георгиевской броши. Твор-
ческие уроки, ставшие продолжением про-
екта «Газпром трансгаз Самара профсоюз» 
«Мастерская», организовал и провел профком 
администрации.  

Записаться на мастер-классы, которые про-
ходили во время обеденного перерыва, смогли 
все желающие. Участникам рассказывали о 
технике изготовления броши и показывали на 
примерах варианты исполнения. Каждый смог 
сделать несколько изделий из георгиевских 
лент. Многие сотрудники приходили дважды, 
чтобы создать символ Дня Победы не только 
для себя, но и для своих близких. По просьбе 
Совета ветеранов предприятия Георгиевские 
броши изготовили и для пенсионеров.

специалист УТТиСТ. – Вопросы помогают 
освежить в памяти сведения о крупнейших 
военных операциях, успешно проведенных 
нашими прадедами для приближения общей 
Победы. А ведь сегодняшним бойцам есть, 
чему поучиться, используя бесценный опыт 
полководцев и воинов, одержавших победу в 
самой страшной войне. Вопросы, скажу по 
себе, нелегкие: десять тестовых, остальные 
сугубо на эрудицию, на знание непосредс-
твенно событий и фактов.

Акция «Диктант Победы» является все-
российской, принять участие в ней может 
каждый желающий. Цель масштабного пат-
риотического мероприятия – углубленное 
изучение родной истории и сохранение на-
родной памяти о подвиге советских солдат. 
По мнению организаторов, «Диктант Победы 
2023» позволит всем желающим прикоснуть-
ся к отечественной истории, проверить свои 
знания, а также дополнить их новыми сведе-
ниями о героическом прошлом нашего народа.
Владимир ПЛОТНИКОВ
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они Приближали ПобедУ

бойцы тыла

гордимСя

герои фронта и траССы
Годы текут, уходят герои войны, меняются 

поколения газовиков. Уже почти не оста-
лось живых фронтовиков. Но молодые 

ребята Общества должны знать имена лю-
дей, которые не просто совершали подвиги 
на полях сражений, но и внесли огромный 
вклад в создание нашего предприятия. Что-
бы преемственность памяти и поколений не 
прерывалась, вспомним имена защитников и 
созидателей.

академик Севера
николай васильевич черский
(1905-1994) 

ретного «бомбогазоубежища 1 категории», 
ныне известного как «бункер Сталина». В 
июле 1942-го, сразу после начала проклад-
ки газопровода «Бугуруслан – Куйбышев», 
Николаю Васильевичу поручают навести 
порядок в Управлении строительством № 11, 
что новый начальник делает с присущим ему 
организаторским талантом и энергией. 

В апреле 1943 года товарищ Черский, 
давно рвавшийся на фронт, добивается снятия 
брони и отбывает на передовую. При взятии 
Данцига он блестяще раскрывает систему ин-
женерных укреплений врага, участвует в ряде 
операций, штурмует Кенигсберг. Помощнику 
начальника оперативно-разведывательного 
отдела штаба штурмовой бригады резерва 
Верховного Главнокомандующего прочат 
военную карьеру. Но он получает тяжелейшее 
ранение. Родина по достоинству оценила под-
виги капитана разведки: две боевых медали и 
три ордена: Красной Звезды и Отечественной 
войны обеих степеней.

В 1946 году Николая Черского перебрасы-
вают в родной уже «Куйбышевгаз». Так для 
коллектива начинается пятилетка Черского 
– славная пора мужания и роста молодого 
треста. Полным ходом идет газификация 
областного центра и прилегающих районов. 
Параллельно герой войны учится на Высших 
инженерных курсах и в Академии нефте-
прома. В 1952-53 годах Черский управляет 
куйбышевским трестами «Востокнефтегер-
метизация» и «Чапаевскбурнефть». 

А с 1953 года открывается северная эпо-
пея Черского. Начав с геолога, он уже через 
пару лет назначается заместителем председа-
теля Президиума Сибирского отделения АН 
СССР. На этом посту Николай Васильевич 
обосновал и разработал принципиально 
новый план развития нефтегазопоисковых 
работ. Результатом стало открытие первого 
в Якутии Усть-Вилюйского месторождения 
природного газа. 

А дальше: Председатель Президиума 
Якутского филиала Сибирского отделения 
АН СССР, создатель и директор Института 

физико-технических проблем Севера и Инс-
титута горного дела Севера, член Президиума 
АН СССР, Герой Социалистического Труда, 
кавалер Большой Золотой медали ВДНХ 
СССР. Плюс автор двух научных открытий, 
более 10 изобретений и 300 научных работ, в 
том числе 35 монографий. Под его руководс-
твом защищено 40 диссертаций, в том числе 
10 докторских...

Его так и звали «Академик Севера». Имя 
Николая Черского присвоено крупнейшему 
отечественному судну-трубоукладчику.

СнайПер По жизни
василий иванович хивинцев 
(1926-2017) 
Он десятилетиями был знаменосцем пред-

приятия на всех праздничных демонстрациях. 
О нем писали в журналах и книгах, а биогра-
фия украсила всероссийскую энциклопедию 
«Золотой фонд газовой промышленности». 

На фронт выпускник Бузулукской школы 
снайперов Вася Хивинцев мобилизован 17-ти 
лет, в самом конце 1943-го. Но вместо винтов-
ки с оптическим прицелом стрелять пришлось 
из громоздкого ручного пулемета. 

Во время штурма г.  Митавы (начало 1944-
го) Василий Хивинцев огнём и врукопашную 
уничтожает несколько фрицев, получает 
серьезное ранение и… орден Славы 3 степе-
ни на грудь. Салют Победы встречает после 
госпиталя в той же Прибалтике. 

После войны он посвящает свой жизнен-
ный путь газовой отрасли. В феврале 1959-го 
33-летнему инженеру катодной защиты Васи-
лию Хивинцеву поручают обеспечить контроль 
за коррозионным состоянием газопроводов в 
конторе Газопередачи треста «Куйбышевгаз». 
С нуля. Он отлично справляется с заданием и 
обзаводится негласным титулом «укротитель 
блуждающих токов» газопроводов Куйбышев-
ской, Оренбургской, Пензенской, Ульяновской, 
Саратовской областей…

С пуском газопроводов Северной систе-
мы в мае 1984 года в Управлении «Куйбы-
шевтрансгаз» образован производственный 
отдел по эксплуатации средств электро-
химзащиты газопроводов во главе с… 
В.И. Хивинцевым. Снайперская сноровка и 
меткость помогали ему даже в зарубежных 
командировках.

Весной 1995-го в составе делегации «Газ-
прома» Хивинцев приезжает в Эссен (ФРГ), 
где немецкие партнеры презентуют ноу-хау, 
в том числе фрагмент магистральной трубы, 
покрытый битумом при помощи газовой го-
релки. Итак, проверка прочности. Ни одному 
из молодых и крепких инспекторов не под 
силу повредить изоляцию даже кувалдой. И 
тогда инструмент берет 69-летний экс-снай-
пер из «Самаратрансгаза». Глаз стрелка точен, 
рука тверда: удар кувалды, и над пробоиной 
взметается фейерверк ошметков покрытия...  

Для сослуживцев Василий Иванович мно-
го лет оставался образцом силы, закалки и 
смекалки. Многоборец-победитель разных со-
ревнований, он до преклонных лет отжимался 
от пола полста раз. На пенсию вышел в 71. 

Такие вот витязи создавали наш «Газпром 
трансгаз Самара». Воины и созидатели, уче-
ные и конструкторы. Помним вечно…
Владимир ПЛОТНИКОВ

Мы много говорили о трудовых буд-
нях первостроителей газопровода. 
Теперь же появился шанс, благодаря 

архивам, увидеть, в каком режиме куйбы-
шевские газовики работали на оборонку, до-
биваясь результатов, которыми мы гордимся 
и поныне.

режим рабочего дня
Рабочий день трудящихся на строительс-

тве газовой магистрали составлял 11 часов. 
Для учета рабочего времени была введена 
технология табельного учета. Каждому со-
труднику был присвоен табельный номер, 
в конторе установлена табельная доска, на 
которой фиксировались не только опоздания 
и прогулы, но и сверхурочные часы. Всем 
работникам, а также их иждивенцам, выда-
вались продовольственные и промтоварные 
карточки.

На компрессорной станции работали в 2 
смены. Распорядок рабочего дня работников 
КС помогал поддерживать гудок.  А опове-
щать о начале и конце рабочего дня было по-
ручено кочегарам. С помощью специального 
парового устройства гудок подавался утром 
и вечером, его продолжительность достигала 
5 минут.

личное дело работника
О подвиге трудармейцев мы писали не раз. 

В основном, контингент там был женский, 
работа крайне тяжелая. Но справились!

Однако мы ни разу не анализировали 
главные биографические документы – личные 
дела работников. А ведь без этого невозможно 

во всей полноте представить и общую картину 
трудовых будней газовиков военной поры.

Как и сейчас, в годы войны на каждого 
работника заводилось личное дело, куда за-
носились основные сведения. Нужно отдать 
должное кадровикам за сбор и хранение 
документов в личных делах. В нашем архиве 
есть дела, датируемые 1942, 1943, 1944 и 1945 
годами. К сожалению, во многих содержится 
немногословная официальная информация о 
работнике. Ее недостаточно для того, чтобы 
в полной мере восстановить пережитые со-
бытия военного времени и описать трудовой 
подвиг. В некоторых отсутствуют даже фо-
тографии.

Однако, это все равно исторические ре-
ликвии. И сегодня во многих случаях никто 
и ничто так хорошо не расскажет о человеке, 
как папка формата А4 с его личным делом. 

Особый интерес вызывают автобиогра-
фии, где человек описывает основные факты 
своей жизни собственноручно. Каждая начи-
нается с упоминания о родителях: так мы мо-
жем узнать об истории сразу двух поколений. 
Внутри каждого дела раскрываются некие 
события, иногда и не очень приятные, иногда 
весьма любопытные. Приведем пример.

шофер ольга бандУра
«…Шофёр Управления строительства №11 

треста «Центроспецстрой» с сентября 1942 
года по январь 1943 года.

Биографические сведения: Бандура Ольга 
Федоровна 1920 года рождения, уроженка пос. 
Казаковский Саратовской области, украинка, 

беспартийная, одинокая, не судимая. Образо-
вание 4 класса начальной школы. С 1936 по 
1942 годы работала трактористом, комбайне-
ром в колхозах Саратовской области». 

Из биографии вырисовывается: в 22 года 
Олю направили на строительство газопрово-
да «Бугуруслан – Куйбышев». С 10 сентября 
1942 года – шофёр в штате Управления стро-
ительством №11 (г. Куйбышев). 15 сентября 
1942 года девушку командировали в Похвис-
тневскую контору №1. 

25 октября 1942 года зачислена в штат, 
однако на следующий день отбыла обратно в 
город Куйбышев. Данный случай определён, 
как дезертирство, с привлечением к ответ-
ственности в судебном порядке. В объясни-
тельной записке Ольга свидетельствует, что 
механик гаража отказал ей в трудоустройстве, 
аргументируя так: «Для женщин у меня рабо-
ты нет, шоферы нужны мужчины».

И Ольга была вынуждена уехать обратно 
в город. Самовольный уход с работ рассмат-
ривался в военную пору как дезертирство, и 
мог караться тюремным заключением от 5 до 
8 лет. За самовольное возвращение дело Бан-
дуры было передано в суд. Далее все зависело 
от «человеческого фактора». Справедливости 
ради надо сказать, что реальные сроки полу-
чали все-таки крайне редко и за конкретные 
случаи бегства в другие области. Вот и нашу 
девушку, как свидетельствуют документы, 
оправдали.

В январе 1943-го она уже землекоп конто-
ры №5 треста «Нефтезаводмонтаж».

Бывший судовый механик из Приморья, 
в 1933 году приезжает в Москву для работы 
в Наркомтяжпроме. Но вскоре он переходит 
в систему нефтепрома. В 1941 году Николай 
Черский участвует в строительстве сверхсек-

трУбы и люди
Газопровод «Похвистнево – Куйбышев», 

за неимением предшествующего опыта и со-
ответствующих навыков, строился во многом 
методом проб и ошибок, на страх и риск, как 
и положено пионерному проекту, правда, в 
масштабах великой страны.  Протяженностью 
143,4 км, он состоял из металлических труб: 
демонтированных на нефтепроводах Баш-
кирии и Азербайджана, американских труб, 
доставленных на строительство по ленд-лизу, 
и труб производства Челябинского завода. 
Металлические трубы диаметром 250-300 
мм соединялись на 80% электросваркой и на 
20% газосваркой. 

Впервые в мировой практике вторую 
нитку, протяженностью 21,1 км, эксперимен-
тально построили из асбоцементных труб. 
Они имели диаметр 300 мм соединялись 
муфтами «Симплекс» с резиновыми кольцами 
Ярославского завода.

Сравнение объемов газа, добытого и 
поданного в год пуска газопровода и в год 
Победы, не может не впечатлить: 1943 год – 
42,4 тысячи кубометров, 1945 – 232,9 тысяч 
кубов. Более чем в 5 раз! Динамика налицо. 
И это общий результат труда всех: ударников-
передовиков, особорежимных трудармейцев 
и… невольных «дезертиров». 

С высоты лет и судить надо по высшему 
счету. А счет этот – Общая Победа в Великой 
Отечественной войне!

Ольга ЛАБАЕВА
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фотоконкУрС

Первые Среди гигантов

веСенние бУкеты

СПартакиада марафон

коСмичеСкий 
ПолУмарафонВ спартакиаде трудовых коллективов 

Самарской области помериться силами 
вышли команды шести гигантов област-

ной экономики – с численностью сотрудников 
свыше 500 человек.

В программе были заявлены 5 дисциплин: 
волейбол, шахматы, электронная стрельба, 
плавание и настольный теннис.

Мобильное приложение ГИД демонс-
трирует свои скоростные и объедини-
тельные возможности. В конце апреля 

там прошел фотоконкурс снимков весенних 
первоцветов. В итоге, получилась классная 
подборка. 

Стрелки «Газпром трансгаз Самара» заня-
ли 4-е место, теннисисты – 3-е, шахматисты 
– 2-е, уступив соперникам из «АвтоВАЗа» 
только по дополнительному параметру.

Зато волейболисты и пловцы вновь про-
демонстрировали достойный уровень, честно 
оспорив у соперников «золото». 

Итогом стало первое общекомандное мес-
то нашей команды. 

Вне командного зачета были организованы 
соревнования по мини-гольфу, дартсу, подни-
манию туловища и подтягиваниям на высокой 
перекладине. Начальник спортивного комп-
лекса Тольяттинского ЛПУМГ Марат Ибра-
гимов не оставил своим соперникам шансов 
на победу и в дартсе, и в подтягиваниях. 

– В последний раз команда Общества учас-
твовала в Спартакиаде трудовых коллективов 
5 лет назад. И тогда результаты были гораздо 
скромнее. Таким образом, уровень подготовки 
спортсменов предприятия с каждым годом 

растет. Ведь физической подготовке, спорту и 
здоровому образу жизни у нас уделяется боль-
шое внимание. Как итог – лидирующие позиции 
команд нашего Общества в соревнованиях раз-
личного уровня, – говорит старший специалист 
по социальной работе Виктор Арефкин. 

Поздравляем чемпионов!
Соб. инф.

В Самаре состоялся восьмой апрельский 
Космический полумарафон. Команда Об-
щества под названием «Газовики» впер-

вые приняла участие в корпоративном забеге. 
Марафон проходил в исторической части 

города − по Волжскому проспекту вдоль кра-
сивейших мест Самары. 

На дистанции 3 км наше предприятие 
представляла команда в следующем составе: 
главный бухгалтер Общества Алексей Гунды-
рев, Оксана Ястребова (ИТЦ), Мария Афана-
сьева (Средневолжское ЛПУМГ), Александр 
Куторкин (Тольяттинское ЛПУМГ), Николай 
Яськов (СКЗ). 

Дистанцию в 10 км преодолевали Вла-
димир Семенченко (Сызранское ЛПУМГ) и 
Елена Афанасьева (ИТЦ).  21,1 км пробежал 
Александр Галкин (УС).

Наших спортсменов не остановила ни 
холодная погода, ни шквалистый ветер. Со-
шедших с дистанции не было, команда фини-
шировала в полном составе и заняла почетное 
четвертое место. 

В абсолютном зачете среди женщин 2 
место заняла Мария Афанасьева. В личном 
забеге на дистанции 21,1 км Александр Гал-
кин завоевал «серебро».

Следует отметить, что главный бухгал-
тер «Газпром трансгаз Самара» Алексей 
Гундырев является активным участником 
подобных спортивных мероприятий и кура-
тором направления «легкая атлетика» среди 
спортсменов Общества, поддерживая их в 
стремлении быть первыми.

− Это отличная возможность проявить 
себя, познакомиться с коллегами и с пользой 
провести время. Любой желающий сотрудник 
и члены его семьи могут принять участие в 
таких соревнованиях. А подготовиться помо-
жем мы. По вопросам подготовки и участия в 
последующих соревнованиях по легкой атле-
тике обращайтесь к тренеру сборной команды 
предприятия, специалисту ИТЦ Светлане 
Сагайдак, − сообщил старший специалист по 
социальной работе Виктор Арефкин.
Соб. инф.

На конкурс было прислано более 60 ра-
бот. Зрительское голосование определило 
победителей. 

На первом месте оказался наш постоянный 
фотограф и участник творческих конкурсов 
Александр Шестов. Его сон-трава в капельках 
росы покорила большинство.

На втором месте Андрей Савкин со сним-
ком солнечных нарциссов. Оба призёра пред-
ставляют Транспортное управление.

Третье место у Светланы Солодовой.  
Инженер 1 категории Техотдела удачно запе-
чатлела полевые колокольчики. 

В качестве призов были вручены фитнес-
бутылки для воды с корпоративной симво-
ликой. 

Дополнительно решено было наградить 
Александра Решухина (Управление связи) 

«за неординарный подход к конкурсу». И 
призом для него стала «Игра для взрослых и 
детей Alias».

Будьте активны, присоединяйтесь к 
«ГИДу», участвуйте в его конкурсах и играх! 
Соб. инф.


